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Au Steffen Heckele & Frank Bächle tor

Das Handlungsfeld Ringen, Raufen und Kämpfen in der Sonderpädagogik und am Gymnasium
Das Themenfeld Ringen, Raufen und Kämpfen findet sich mittlerweile in fast allen Bildungsplänen für den Schul-
sportunterricht wieder. In Baden-Württemberg wird das Themenfeld in der Grundschule unter dem Aspekt „Bewe-
gen in weiteren Erfahrungsfeldern“ und in der Sekundarstufe 1 als Wahlpflichtbereich miteinander/gegeneinander 
kämpfen dargestellt und behandelt (Land Baden-Württemberg, 2020a und 2020b). Auch die Bildungspläne der 
Sonderpädagogischen Bildungs- und Beratungszentren mit den Förderschwerpunkten Lernen und geistige Ent-
wicklung haben das Themenfeld in der neuesten Fassung aufgenommen. 

The Content Field of Wrestling, Battling and Fighting in Special Education and High School
The content field of wrestling, battling and fighting are currently part of almost all physical education curricula. In 
Baden-Württenberg’s curriculum this content field is included in the category “movement in additional fields of 
experience” for the elementary school and in the optional area named “fighting together and against one another” 
for the junior high school level (State of Baden Württemberg, 2020a und 2020b). The curricula of the special edu-
cational centers of instruction and consultation emphasizing the facilitation of learning and cognitive development 
also regarded this content field in its latest edition.

Norman Helm, Adrian Markov, René Kittel & Urs Granacher

Die Bedeutung der Sportart Judo für den Sportunterricht der Primarstufe
Judo ist eine der populärsten Zweikampfsportarten weltweit mit traditionellen Wertvorstellungen. Dabei bietet 
Judo den Schüler*innen eine gute Möglichkeit, motorische Lernprozesse zu initiieren, die körperliche Fitness zu 
steigern und Spaß an der Bewegung und am Kämpfen zu entwickeln. Der Judo-Bodenkampf ist besonders gut für 
die Schule geeignet, da das Erlernen von Bodentechniken und sogar der Bodenkampf mit einem vergleichsweise 
geringen Verletzungsrisiko einhergehen. Darüber hinaus ermöglicht Judo im Sportunterricht die Umsetzung der 
Rahmenlehrpläne zur Kompetenzentwicklung im Bewegungsfeld Kämpfen nach Regeln. Aus altersspezifischer 
Sicht empfiehlt es sich, die judospezifischen Techniken und Prinzipien vor allem spielerisch umzusetzen. Das bietet 
Möglichkeiten, den Sportunterricht für Schüler*innen sowie Lehrer*innen abwechslungsreich, spannend und her-
ausfordernd zu gestalten.

The Significance of Judo for Elementary School Physical Education
Judo is one of the most popular combat sports worldwide with traditional values. Judo provides adequate opportu-
nities to initiate motor learning, to increase physical fitness and to teach judo specific skills and competitive situa-
tions in an enjoyable setting. The teaching of ground techniques is particularly suitable for a school setting because 
of a low risk of sustaining injuries. In addition, judo can be used to teach motor competencies in the field of fight-
ing and grappling that are part of the physical education curriculum. From an age-perspective, it is recommended 
to teach judo-specific skills and principles in a playful manner to design varying, exciting, and demanding lessons 
for teachers and students.


